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В газете "Комсомольская 
/ лравда в Украине" ( №40, 3 
' ^ а р т а 2001 г.) была опубли-
- к о в а н а статья "ЧАЭС охраня-

ют пять с половиной тысяч 
высокооплачиваемых сторо-
жей. Семь актуальных воп-
росов о том, что происходит 
в Чернобыле". Сам по себе 
факт повышенного внимания 
уважаемой газеты к насущ-
ным проблемам того или 
иного госпредприятия может 
сделать честь любому трудо-
вому коллективу, в том чис-
ле и Чернобыльской стан-
ции. Тем более что ЧАЭС 
переживает сейчас сложней-
ший период перестройки в 
своей деятельности: прекра-
тив генерирование электро-
энергии, она приступает к 

длительному процессу вывода 
энергоблоков из эксплуатации. 

В соответствии со всеми рег-
ламентирующими документами 
ф а к т и ч е с к и о т к л ю ч е н н а я от 
энергетической системы стан-
ция о с т а е т с я д е й с т в у ю щ и м 
ядерным объектом (и еще ДОЛ-
ГО будет оставаться таковым). 
Поэтому удивительно было про-
честь вынесенное дважды — в 
первополосный анонс и заголо-
вок — утверждение о том, что 
все р а б о т а ю щ и е на станции 
люди (все пять с половиной ты-
сяч человек!) сегодня являются 
обыкновенными сторожами. Тем 
не менее эпатирующая публику 
и оставляющая в растеряннос-
ти энергетиков-атомщиков иде-
ологема, словно гарпун, ловко 
вколочена в сознание массово-
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го читателя. 
Дело, однако, не только в заг-

лавии и общей тональности пуб-
ликации. Каждый вывод, сделан-
ный в ней, выполнен с профес-
сиональной хваткой, дальним 
прицелом и знанием предмета, 
о котором ведется разговор. Это 
и не удивительно. Автор текста 
В .Деменев и ф о т о ж у р н а л и с т 
В.Инютин многие годы прорабо-
тали в корреспондентском пунк-
те Чернобыльской АЭС. Но ста-
рого багажа, как оказалось, не-
д о с т а т о ч н о д л я чо го , ч т о б ы 
объективно разобраться в дне 
сегодняшнем. Первый из них не 
посещал станцию около года, 
второй — не менее двух лет. 
Срок немалый — не мешало бы 
обоим, как говорится, освежить 
свои впечатления. 

Как-то неловко было читать 
текстовки к старым фотографи-
ям следующего содержания : 
"Крышку реактора уже разобра-
ли, а что делать с людьми — 
никто не знает", "Что делать с 
сотрудниками ЧАЭС, чиновники 
до сих пор толком не знают". 
Еще бы потревожили^рхив се-
мидесятых с лозунгами образ-
ца "Даешь физ-пуск!" . Всему 
свое время. И когда нынешний 
тезис авторы пытаются подкре-
пить безнадежно устаревшим 
снимком, они вольно или не-
вольно оказываются в комичес-
кой ситуации, которая могла бы 
прослыть очень смешной, если 
бы не была столь грустной. 

Или вот справка "КП", пред-
варяющая статью. Что ни строч-
ка — сомнения и возражения, 
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требующие если не вопроси-
тельных, то восклицательных 
знаков к себе. Начиная с неточ-
ности в цифрах (непосредствен-
но на станции работают 5499 
человек, кроме того, около 800 
человек обслуживают объект 
"Укрытие" — утверждается в 
справке) и заканчивая поспеш-
ными комментариями ( напри-
мер: 'Такое многолюдье, обра-
зовавшееся на ЧАЭС к моменту 
ее закрытия, трудно объяснить 
здравым смыслом"). 

Персон»л "Укрытия", к сведе-
нию редакции, входит в число 
пяти с половиной тысяч, а никак 
не "кроме того". А относительно 
"здравого смысла", автор публи-
кации, по всей вероятности сам 
и г о т о в и в ш и й р е д а к ц и о н н у ю 
справку, поставил "КП" в пикант-

ное положение. Если бы он 
\потрудился побывать 14 де-
кабря прошлого года, в канун 
о к о н ч а т е л ь н о й остановки 
третьего энер гоблока , на 
встрече Президента Украины 
с коллективом станции, то ус-
лышал бы мнение главы го-
сударства по этому поводу. 

"После нажатия кнопки и 
поворота ключа работы не 
у м е н ь ш и т с я , " — с к а з а л 
Л.Кучма. И продолжил: "Мы 
все хорошо знаем, какой уро-
вень р а д и а ц и и в р а й о н е 
"саркофага", на самой стан-
ции. Действительно, нужно 
иметь мужество, чтобы рабо-
тать здесь: не отбывать вре-
мя, а выполнять колоссаль-
но сложные операции". 

(Продолжение на стр. 2) 
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• г. Чернигов, ул. Ленина, 49, тел. 10-13-68 

w w w . p r a v G x . c o m 

ПРОДАЖА 
НОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ 
ООО НПП "АВТОКОМПЛЕКТ" 

официальный дилер СП "АвтоЗАЗ-Дэу" 

• К р е д и т до 2 лет при 
покупке автомобиля 

• 3 0 % скидка на моторное 
масло Т Е Х А К 0 

•Бесплатная мойка авто S0NAX 
и 50% скидка на остальные 
20 видов услуг 

•Гарантия на автомобиль 2 года 
•Страховой полис от Д Т П 

БЕСПЛАТНО. 
Автосаіон (бывший к-тр "Дружба") 
тел/факс: (0462)174-780. 174-305 

E:mail auto_comp@cn.relc.tani 

К О М П Ь Ю Т Е Р Ы 
Гарантия до 3 лет ы 

МОДЕМЫ 
Доставка и установка 

БЕСПЛАТНО 
Славутич, Сервисный центр 

тел. (04622) 10-11-97 й 

V 

КОМЕДИЯ ОШИБОК 
Может случиться непредсказуемое, 
когда журналист, не доехав до 
Чернобыльской АЭС, пытается выяснить, 
что сегодня происходит на атомной 
станции 
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НОВОСТИ 
Справи бюджетні 

Кожне зас ідання Гро-
мадської ради Славутича, — 
це форум для спільного пошу-
ку ефективних шляхів вирі-
шення міських проблем. На 
розширеному засіданні Гро-
мадської ради, що відбулося 
минулого тижня в актовій залі 
Славутицької лаборатор і ї 
міжнародних досліджень та 
технологій, пройшли муніци-
пальні слухання з питань 
місцевого бюджету. Як зазна-
чив міський голова Володимир 
Удовиченко, ця тема запропо-
нована з метою найбільш оп-
тимального врахування інте-
ресів територіальної громади 
та створення правової норма-
тивної бази щодо реалізації 
ініціатив громадян, підвищен-
ня ефективності д іяльності -
органів місцевого самовряду-
вання. Завідуюча міським 
фінансовим відділом Галина 
Зайченко докладно проаналі-
зувала ту ситуацію, яка існує 
на сьогодні в бюджетному про-
цесі 2001 року. Робота по 
підготовці до нового бюджетно-
го року розпочалася ще в 
травні 2000 року, коли було зат-
верджено проект міського бюд-
жету на 2001 рік, і продовжуєть-
ся до сьогоднішнього дня, а 
саме: проведений комплекс-
ний аналіз економічного стану 
бюджетних установ, виконання 
показників плану соціально-
економічного розвитку міста та 
джерел надходжень. Вагомий 
внесок в розробку основних 
показників бюджету надала 
комісія з питань бюджету, 
фінансів та податкової політи-
ки. Саме на засіданнях комісії 
обговорювались конкретні пи-
тання, пов'язані з розподілом 
бюджетних коштів. Адже в умо-
вах обмеженого бюджетного 
фінансування найголовніше 
завдання - це забезпечення 
пріоритетних напрямків роз-
витку та максимально ефек- | 
тивне витрачання коштів на 
реалізацію проектів, закупівлю 
товарів (робіт, послуг) через 
проведення тендерів. 

На рівні вимог часу 
11 березня в Славутичі 

відкрився навчальний центр 
фірми "Макет". На урочистос-
тях з нагоди цієї події міський 
голова Володимир Удовичен-
ко дав високу оцінку діяльності 
акціонерного товариства, яке 
за порівняно короткий час сво-
го існування забезпечило сла-
вутчан 32 робочими місцями. 
Голова правління Григорій 
Булавін, презентуючи новий 
напрямок діяльності фірми, 
коротко ознайомив з послуга-
ми, які уже надаються меш-
канцям Славутича. Слід сказа-
ти, що ця фірма є єдиним про-
вайдером Інтернету в місті, має 
сервісний центр, який зай-
мається не тільки продажем 
оргтехніки, а й її обслуговуван-
ням. Користується популярні-
стю і фірмовий магазин, який 
пропонує самий різноманітний 
асортимент товарів. 

Новий навчальний центр— 
це спеціалізований найсучасн-
іший комп'ютерний клас, зручні 
офісні меблі (виготовлені на за-
мовлення місцевою фірмою 
"Аді"). затишне кафе-бар. Реа-
лізація цього проекту розши-
рить можливості славутчан в 
опануванні комп'ютера — цьо-
го незамінного засобу досяг-
нення професійного успіху. Для 
бажаючих навчатися розроб-
лені і пропонуються профами 
за різними рівнями склад-
ності. Спеціалісти центру пе-
реконані, що вони мають усі 
можливості забезпечиш висо-
ку якість навчання. 

Щирі теплі побажання гос-
подарям висловили голова 
Спілки виробників товарів та 
послуг Сергій Чесноков, ди-
ректор Агентства з розвитку 
бізнесу Валентина Дарнопих 
та інші учасники ці,єї події. 

Людмила ЛЮБИВА 

КОМЕДИЯ ОШИБОК 
(Начало на стр. 1) 

Наверное, после той эмо-
ционально трудной встречи 
вряд ли журналисту захоте-
лось бы делать ударение на 
случайно сорвавшемся из 
чьих-то уст сравнении энер-
гетиков со "сторожами 
ЧАЭС". По такой логике, спе-
циалистов МЧС, работающих 
в 30-километровой зоне уже 
15 лет, можно назвать сторо-
жами радионуклидов. 

В той же справке "КП" 
приводится ряд сравнитель-
ных цифр, характеризующих 
потребность рабочей силы 
для одного ядерного энерго-
блока в нашей стране, Фран-
ции, США и Японии. По мне-
нию редакции, в Украине до-
статочно тысячи работников, 
в Америке — 220 — 250, в 
Стране Восходящего Солн-
ца — 130 — 140. Известно, 
что любое сравнение "хро-
мает". В данном случае хро-
мает на обе ноги. Зарубеж-
ные блоки рассчитаны на 
широкое применение доро-
гой автоматики и электрони-
ки. А у нас ставка делалась 
и делается на дешевую ра-
бочую силу. Кроме того, ино-

земцы предпочитают держать 
ремонтный персонал вне шта-
та своих АЭС. А когда наши спе-
циалисты побывали, в той же 
Японии и посмотрели, сколько 
в действительности фирм и их 
работников включено в процесс 
обслуживания атомных стан-
ций, то оказалось, что мы в ча-
сти персонала имеем сопоста-
вимые цифры. Не посвященный 
же в эти сложные расчеты чи-
татель вместе с журналистами 
остался в неведении. 

От сложного — к более про-
стому и понятному. 

Корреспонденту "Комсомол-
ки" недавно пришлось принять 
участие в работе сессии Славу-
тичского городского совета, где 
он имел возможность вплотную 
познакомиться с проблемами, 
возникшими в ходе выполнения 
мероприятий в связи с закрыти-
ем ЧАЭС, которые были утвер-
ждены Президентом страны. 
Разговор на сессии шел под 
острым углом, прежде всего вни-
мание акцентировалось на воп-
росах социальной защиты пер-
сонала станции и жителей горо-
да энергетиков. Эмоциональный 
заряд ораторских выступлений 
был столь велик, а обеспокоен-

"ЗОСенька" на пороге 
16 марта в славутичском 

Дворце детского творчества 
состоится II городской фести-
валь детского телевидения и 
прессы. Как и в прошлом году, 
он проводится по инициативе 
Славутичского городского от-
дела образования и ДДТ с це-
лью выявления наиболее ода-
ренных в области словеснос-
ти и журналистики детей. 

К участию в конкурсе при-
глашаются команды славутич-
ских школ. Возраст участников 
ограничен 13 — 17 годами (8 
— 11 классы). В состав коман-
ды входят 4 человека: руково-
дитель (педагог) и 3 коррес-
пондента-школьника, один из 
которых должен владеть эле-
ментарными навыками компь-
ютерного набора и верстки, ' 
другой — навыками работы с 
видеокамерой. 

Команды-участницы долж-
ны предоставить на конкурс 
домашнее задание на тему: 
"Город моего детства — город 
моего будущего". Объем пе-
чатной продукции не должен 

превышать одного листа фор-
мата А4. Длительность теле-
программ — в пределах 10 
минут. 

Конкурсные задания участ-
ники получат в результате же-
ребьевки. Думается, конкур-
сантам будет о чем писать и 
что снимать: в этот же день 
во Дворце будет работать 2-я 
установочная сессия Парла-
мента детей Славутича и прой-
дет семинар педагогов-игрови-
ков и детей-массовиков. При-
нимая во внимание уроки 
VII фестиваля "Золотая осень 
Славутича-2000", жюри йаме-
рено особенно учитывать ме-
стную привязку и актуальность 
подаваемых на конкурс мате-
риалов. 

Предполагается, что ко-
манды-победители примут 
участие 8VIII международном 
фестивале детского телевиде-
ния и прессы "ЗОСя-2001". 
Впрочем, состоится ли он в 
действительности, пока не из-
вестно. 

Евгения ПОЗЕМКО 

ность состоянием дел столь вы-
сока, что резонанс буквально на 
следующий день достиг столи-
цы, и Президент сам решил по-
смотреть, как выполняются его 
распоряжения и поручения. 

Такова предыстория второго 
визита Л.Кучмы на Чернобыль-
скую АЭС. Но сей визит, по су-
ществу, остался "за кадром" в 
упомянутой публикации, по-
скольку был пересказан автором 
не по личным впечатлениям, а с 
чужих уст. Сомнительная прак-
тика, если учесть сложность и 
остроту проблемы. А в проигры-
ше оказались читатели, запла-
тившие за вторичную информа-
цию, и... персонал ЧАЭС, рас-
считывавший на поддержку пе-
чатным словом, а вместо этого 
получивший "высокооплачивае-
мое" прозвище. 

Вторая половина публикации 
снова оказалась насыщенной 
цифирью. На сей раз достаточ-
но точной, но с непременными 
комментариями. В итоге эти ком-
ментарии подчас освещают си-
туацию с точностью до наобо-
рот. Несколько примеров. 

"Будут ли в этом году массо-
вые увольнения сотрудников 
ЧАЭС?" —спрашивает автор. И 

НОВОСТИ СПОРТА 
4 марта в Тбилисском ФОКе 

состоялись соревнования на пер-
венство ДЮСШ по художественной 
гимнастике, посвященные Между-
народному женскому дню 8 Марта. 

В детском разряде 1-е мес-
то заняла Алена Тасенко, 2-е и 
3-е места достались соответ-
ственно Ольге Квач и Алене Хро-
патой. В Ш-м юношеском разря-
де победительницей названа 
Женя Климантова (д/с N21), 2-е и 
3-е места завоевали Люда Катина 
(д/с № 5) и Алеся Авраменко (д/с 
№ 1). Во И-м юношеском разря-
де места разделились следующим 
образом: 1 -е место получила Ксе-
ния Львова (СШ N2 3), 2-е — Але-
на Кучаева, 3-е — Алина Кучинс-
кая В Ш-м взрослом разрядеоб-
ладательницей 1-го места стала 
Ксения Шевченко (СШ № 4), 2-го 
— Стефа Николаенко (СШ № 3), 3-
го — Диана Повшенко (СШ № 2). 
Призерами во И-м взрослом раз-
ряде стали Яна Науменко (1-е ме-
сто, СШ № 3), Яна Пастушина (2-е 
место, СШ № 3) и Настя Голубец 
(3-е место, СШ № 2). Среди обла-
дателей 1-го взрослого разряда 
1-е место досталось Александре 
Климантовой (СШ № 4), 2-е — Ека-
терине Качур (СШ № 4), а 3-е по-
делили Настя Артемьева (СШ № 2) 

сам отвечает: "Скорее всего, 
нет, хотя списки на 2914 чело-
век подготовлены". Нет таких 
списков! И не пристало слухами 
будоражить народ. 

В продолжение: "Админист-
рация, правда, надеется, что 500 
— 700 работников уволятся 
сами — "по собственному жела-
нию". Откуда такие "агентурные" 
сведения? Администрация стан-
ции не раз говорила лишь о том, 
что по статистике ЧАЭС ежегод-
но покидают до 500 человек. 
Очевидно, не исключением бу-
дет и 2001 год. Но писать заяв-
ления "по собственному жела-
нию" никому не предлагает. Как 
и не отправит насильно на зас-
луженный отдых тысячу работа-
ющих пенсионеров. Даже после 
получения ими ожидающихся 
льгот в виде "чернобыльской 
надбавки" выбор будет за сами-
ми ветеранами. 

И, наконец, о потенциале 
специальной экономической 
зоны "Славутич". Действитель-
но, после определенного'зати-
шья в ней чувствуется некоторое 
оживление. Предприятия — 
субъекты зоны — создают рабо-
чие места, осваивают выпуск той 
или иной продукции. Но.все это 

и Карина Грива (СШ № 4). 
Исполком и спорткомитет по-

ощрили победителей и призеров 
соревнований поездкой в Киев, где 
11 марта состоялся турнир серии 
Гран-при "Кубок Дерюгиных", где 
юные грации смогли увидеть звезд 
художественной гимнастики. * * * 

Недавно в Херсоне состоялся 
международный турнир по дзюдо 
среди юношей "Чумацький шлях". 
В соревнованиях принимали уча-
стие 12 команд из Украины, Рос-
сии и Беларуси. В числе победи-
ізлей названы Валентин Копылов 
(1-е место), Андрей Кравченко (1-е 
место), Валерий Гринев (2-е мес-
то), Альберт Ульрих (2-е место), 
Сергей и Александр Гринь, а так-
же Сергей Звонов принесли ко-
манде третьи места в своих весо-
вых категориях. Тренируют ребят 
А.Тукмачева и О.Копылов. 

Приблизительно в это же вре-
мя в Никополе прошли соревнова-
ния на первенство Украины по 
борьбе самбо. 1-е место завое-
вали Татьяна Ерохова и Павел 
Чукреев, 5-е место у Андрея Дов-
женко. Наши спортсмены будут за-
щищать честь Украины на первен-
стве Европы, которое состоится в 
мае текущего года, и первенстве 
мира — в октябре-ноябре 2001 :го. 
Тренер К.Кузьмин. 

пока не может хотя бы час-
тично компенсировать поте-
ри в связи с выводом из экс-
плуатации блоков ЧАЭС. Как 
говорят специалисты, зона 
"Славутич" — всего лишь до-
полнительный шанс, данный 
городу для выживания в пе-
риод больших испытаний. 
Мне, жителю Славутича, 
тоже очень хотелось бы по-
верить неисчерпаемому оп-
тимизму журналиста "Комсо-
молки", который, как утверж-
дает первополосный анонс, 
"побывал на ЧАЭС по зада-
нию редакции и выяснил, что 
сегодня происходит на стан-
ции". "Думаю, — пишет он, — 
что в 2002 году, когда на 
ЧАЭС начнутся массовые 
увольнения, в Славутиче 
можно будет не только най- . 
ти работу, но и выбраГй из 
нескольких вакансий". 

Так рождаются великие 
мифы. 

...Всего-то 50 километ-
ров автор не доехал до 
станции. Право же, обидно 
остановиться в 45 минутах 
езды от правды. 

Виктор КАПУСТА 

Та не зубожіють 
наші душі 

С в нашому місті невичерп-
не джерело — бібліотечно-
інформаційний центр для дітей 
та юнацтва. Щиро рада за 
дітей, які мають можливість ко-
ристуватися такими благами. 

Стосунки нашого класу з 
Центром почалися з екскурсії 
до нього. І ось ми запрошені на 
літературно-музичну компози-
цію "Вінок шани Лесі Українці", 
присвячену 130-йрічниці "ДНЯ 
ї і народження. Перегорнули 
сторінки життя Лесі Українки, 
послухали її твори, пісні на її 
слова та музичні твори, які лю-
била Леся. Приємно, що і учні 
класу Натапія Кішман, Марина 
Коваленко, Тоня Приступа, Ми-
хайло Луковкін прочитали тво-
ри Л.Українки. 

Тож нехай ще довгі роки _ 
вуст дітей та дорослих линуї<В' 
твори Лесі. А вам, шановні 
працівники Центру, ми дуже 
вдячні, що несете в маси 
"світле, добре, вічне". 

Г.КОЩЕНКО, класний 
керівник 6-В класу 

ЗОСШ № 3 м.Славутича 

РЕАБИЛИТАЦИОННОМУ ЦЕНТРУ БЫТЬ? 
Сегодня в Славутиче про-

живает чуть более 25 тыс. жи-
телей. Из них 21 тыс. 600 че-
ловек входят в те или-иные 
льготные группы. Это значит, 
что более 4/5 всего городско-
го населения имеют право на 
льготное медицинское обслу-
живание. В то же время ни 
для кого не секрет, что уже 
давно славутчане, отправля-
ясь в больницу, несут с собой 
свои шприцы, капельницы и 
лекарства. Не секрет, что 
МСЧ-5 не хватает средств на 
обеспечение полноценного 
питания, ремонт медоборудо-
вания, транспортные издерж-
ки. В целом, как подсчитали 
специалисты, в текущем году 
не хватит ни много ни мало 8 
млн грн. на эти нужды. 

Идея создания на базе 
МСЧ-5 реабилитационного 
центра возникла давно. Более 
того, этот проект внесен от-
дельным пунктом в Програм-
му Кабинета министров Укра-
ины и ряд документов, подпи-
санных Президентом и входя-
щих в комплекс мероприятий 
по социальной защите населе-
ния С л а в у т и ^ е с л е д с т в и е 
досрочного 'Ьывбйа из эксплу-
атации ЧАЭС. Однако,как сле-

S І " , . ' 

13 марта межведомственная комиссия по комплексному решению проблем Чернобыльс-
кой АЭС под руководством премьер-министра Украины Виктора Ющенко рассматривала воп-
рос о создании в Славутиче Международного научно-исследовательского центра по вопро-
сам ядерной энергетики, радиационной медицины и экологии 

дует из пояснительной записки, 
направленной начальником 
МСЧ-5 В.Шиленко в Минтопэнер-
го, а также городскому голове 
Славутича В.Удовиченко, из каб-
миновской программы и прочих 
документов не ясно, кто являет-
ся заказчиком данного проекта и 
каким образом будет обеспече-
но его финансирование. 

Руководство МСЧ-5 вышло с 
предложением, чтобы, выступив 
в качестве заказчика проекта, 
Минтопэнерго создало рабочую 
группу, которая в свою очередь 
разработает его детальный ра-
бочий план, а также саму кон-
цепцию реабилитационного цен-
тра, техническое задание и па-
кет документов для проведения 
тендера на создание центра. В 
данной связи небезынтересны-
ми представляются предложе-
ния профессора , директора 
НЦРМ АМН Украины, доктора 
медицинских наук В.Бебешко, 
касающиеся непосредственно 
создания отдела радиационной 
медицины Международного на-
учно-исследовательского цент-

ра по вопросам ядерной энерге-
тики, радиационной медицины и 
экологии. 

"Чорнобильську атомну елек-
тростанцію закрито, але пробле-
ми стану здоров'я персоналу за-
лишаються відкритими. Аналіз 
стану здоров'я працівників об'єкта 
"Укриття" та ЧАЕС показав нега-
тивні показники працездатності 
вказаних контингентів, професу-
вання психосоматичних захворю-
вань, патології дихальної системи 
та травного тракту, високий рівень 
серцево-судинної захворюва-
ності, патології судин органа зору, 
імуногематологічні відхилення, 
зміни генетичного апарату праці-
вників зони відчуження. 

Виконуючи Указ Президента 
України "Про заходи, пов'язані з 
Актом закриття Чорнобильської 
атомної електростанції", Науко-
вим центром радіаційної меди-
цини АМН України розроблені 
пропозиції по забезпеченню ме-
дико -сан і тарних робіт з 
мінімізації негативних наслідків, 
пов'язаних з процедурою закрит-
тя ЧАЕС, та створенню к Славу-

тицькій лабораторії міжнародно-
го Чорнобильсько го центру 
відділу радіаційної медицини. 

Завдання відділу радіаційної 
медицини: 

1. Організація проспективних 
досліджень за оцінкою стану здо-
ров'я персоналу об'єкта "Укрит-
тя" на ЧАЕС на період виведен-
ня з експлуатації та закриття 
Чорнобильської АЕС. 

2. Вдосконалення методо-
логії д іагностики, л ікування і 
профілактики основних захворю-
вань, що призводять до втрати 
працездатност і і скорочення 
життя працівників об'єкта "Укрит-
тя" та ЧАЕС. 

3. Санітарно-гігієнічна оцінка 
впливу професійних і зовнішнь-
осередовищних екологічних чин-
ників на стан здоров'я різних ка-
тегорій працівників об'єкта "Ук-
риття" та ЧАЕС на період виве-
дення з експлуатації та закриття 
Чорнобильської АЕС. 

4. Науково обгрунтоване 
формування і уніфікація груп 
спеціального спостереження з 
працівників об'єкта "Укриття"та 

ЧАЕС з урахуванням дії по-
шкоджуючих чинників про-
фесійного походження. 

5. Створення єдиної стан-
дартизованої системи трива-
лого динамічного спостере-
ження за станом здоров'я пра-
цівників об'єкта "Укриття" та 
ЧАЕС на період виведення з 
експлуатації та закриття Чор-
нобильської АЕС. 

6. Науково обгрунтоване 
створення і вдосконалення 
матеріально-технічної бази 
для проведення досліджень з 
мінімізації впливу негативних 
чинників на здоров'я персона-
лу об'єкта "Укриття" та ЧАЕС 
в період виведення з експлу-
атації Чорнобильської АЕС." 

Предполагается, что от-
дел радиационной медицины 
будет финансироваться со-
здаваемым центром и дей-
ствовать на базе МСЧ-5 — с 
привлечением п е р с о н а л а 
МСЧ-1, ГорСЭС, отделаядер-
ной безопасности ЧАЭС при 
научном руководстве НЦРМ 
АМН, институтов медицины 
труда, урологии и нефроло-
гии, а такжб нейрохирургии 
АМН Украины. 

Подготовила 
Евгения ПОЗЕМКО 
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(Початок у №№ 7—9) 
В 2000 році з 'явилися та 

одержали розвиток такі нові 
види діяльності суб'єктів підприє-
мницької діяльності, як оренда 
житла та автотранспортних за-
собів, гральний бізнес, турис-
тичні послуги, арбітражний керу-
ючий, агентство знайомств. 

Протягом 2000 року управ-
лінням праці та соціального 
захисту населення міста (Се1 

менюк О.П.) основна увага при-
ділялась призначенню, перера-
хункам та виплаті пенсій і допо-
мог та наданню одноразових до-
помог малозабезпеченим вер-
ствам населення. 

Станом на 01.01.2001 року на 
обліку в управлінні знаходиться 
3552 одержувача пенсій. За 2000 
рік 15 пенсіонерів отримали без-
коштовні путівки на санаторно-

. <Ю2і<УР°Ртне лікування 
Z ^ M ) Згідно з Законом України 

"Про державну допомогу сім'ям 
з дітьми", перебуває на обліку 
1070 сімей. Надана допомога на 
загальну суму 189,3 тис. грн. 

В 2000 році до відділу жит-
лово-комунальних субсид ій 
звернулося 1616 сімей. Призна-

„ ja?H0 житлово-комунальних суб-
}н- , -д ій 1531 сім' ї . Станом на 

г Г cri .01.2001 року отримують суб-
сидії 682 сім'ї. Профінансовано 
з місцевого бюджету 1184,2 тис. 
грн. (з них 562,0 — взаємозалік). 

І Заборгованість на 01.01.2001 
.„^Цроку складає 111,2 тис. грн. 

~ Згідно з програмою соціально-
го захисту малозабезпечених 
верств населення міською радою 
були прийняті рішення про вста-
новлення доплат малозабезпе-
ченим сім'ям. Було надано доп-
лат на загальну суму 12,887 тис. 
грн. Згідно з Положенням про по-
рядок надання та виплати одно-
разових матеріальних допомог за 

* письмовими зверненнями грома-
дян було прийнято ряд рішень 
про надання одноразової матер-
іальної допомоги на загальну 
суму 262,0 тис. грн. 

ДоДняінвіліда 840 непрацю-
ючих пенсіонерів отримали до-
помогу на суму 25,628 тис. грн. 

" Л В 2000 році повністю погаше-
п ^ з а б о р г о в а н і с т ь з компенса-

ц ійних виплат за транспортне 
^обслу говування , бензин, ремонт 

та технічне обслуговування ав-
томобілів інвалідам війни, інва-

| підам І — II груп, потерпілим від 
Ч_^орнобильської катастрофи, а 

також санаторно-курортне ліку-
вання інвалідів війни на суму 
32,496 тис. грн. 

Згідно з рішенням міськвикон-
кому "Про продовження дії рішен-
ня виконавчого комітету від 
09.04.1997 року за № 223 "Про 
порядок надання пільг на без-
коштовне придбання ліків за ре-
цептами лікарів ветеранам Ве-
ликої Вітчизняної війни" від 
13.01.2000 року № 1119 в госпроз-
рахунковій аптеці провадиться за-
безпечення ліками 360 ветеранів 
війни за рецептами лікарів. 

Відповідно до Закону України 
"Про статус і соціальний захист 
громадян, які постраждали внас-
лідок Чорнобильської катастро-
фи" станом на 01.01.2001 року в 
управлінні отримують компен-
саційні виплати: 850 чол. непра-
цюючих пенсіонерів; 535 чол. не-
працюючих громадян; виплати на 
дітей отримують 140 чол. 

Протягом року працівники 
управління працювали в тісно-
му контакті з Радою ветеранів 
війни, Фондом дітей-інвалідів 
"Надія", асоціацією інвалідів та 
іншими громадськими організа-
ціями міста. 

Протягом 2000 рокувідділом 
міськвиконкому у справах за-
хисту населення від наслідків 
аварії на ЧАЕС (Антіпова Н.М.), 
згідно з діючим законодавством, 
проводилась відповідна робота 
щодо соціального захисту насе-
лення, яке постраждало від 
аварій на Чорнобильській АЕС. 

За станом на 01.01.2001 року 
було оформлено 662 і видано 
843 посвідчення, в т.ч. громадя-

нам: 
- віднесеним до 1 категорії — 43; 
- віднесеним до 2 категорії: 

а) учасникам ЛНА на ЧАЕС— 18; 
б) евакуйованим — 80; 

- віднесеним до 3 категорії: 
а) учасникам ЛНА на ЧАЕС —11; 
б) постраждалим внаслідок ка-

тастрофи —13; 
- віднесеним до 4 категорії — 
176; 
- постраждалим дітям — 321. 

На протязі звітного періоду 
продовжувалась робота зі ство-
рення реєстру осіб, постражда-
лих внаслідок Чорнобильської 
катастрофи. Внесені в базу да-
них постраждалі громадяни ка-
тегорі'М серії А, категорії 2 серії 
А, категорії 3 серії А та частково 
категорії 2 серії Б. 

В 2000 році проводилась ро-
бота щодо оздоровлення пост-
раждалих 1 — 2 категорій, а та-
кож дітей, потерпілих внаслідок 
Чорнобильської катастрофи. За 
станом на 01.01.2001 року було 
оздоровлено 316 осіб, в т.ч. 97 
матерів з дітьми. Через недо-
статнє виділення коштів з МНС 
не всі заявки на путівки були ви-
конані, в т.ч. 44 заявки на путів-
ки матері і дитини та 52 заявки 
на путівки для дорослих. 

На обліку відділу знаходить-
ся 12 дітей-інвалідів, захворю-
вання яких пов'язане з впливом 
наслідків Чорнобильської аварії. 
З них оздоровлено 6 дітей, інші 
не виявили бажання. 

В травні 2000 року були вжиті 
заходи щодо організації відвіду-
вання 273 жителями міста могил 
родичів у 30-кілометровій зоні 
відчуження. 

Працівниками відділу постійно 
проводилась роз'яснювальна ро-
бота серед потерпілого населен-
ня з питань Чорнобильського за-
конодавства. Уважно і об'єктив-

но розглядалися заяви та скарги 
постраждапих. Основними питан-
нями, з якими зверталися грома-
дяни, були, по-перше, немож-
ливість оздоровлення осіб, які 
евакуйовані в 1986 році із зони 
відчуження, та учасників ліквідації 
наслідків аварії на ЧАЕС 1987 
року, яким призупинено надання 
цієї пільги Законом про бюджет 
на 2000 рік; по-друге, скарги по-
страждалих з приводу нерегуляр-
ного забезпечення ліками за бе-
зоплатними рецептами, відсут-
ності лікувальних препаратів при 
лікуванні в стаціонарі СМСЧ-5, 
незручності придбання ліків за 
безоплатними рецептами в 
різних аптеках міста; по-третє, 
заміна посвідчень та вкладок до 
них ліквідаторів-інвалідів, які ра-
ніше працювали на ЧАЕС. 

Оперативно розглядалися і 
надавалися відповіді на запити 
організацій і громадян з інших 
регіонів України та інших країн. 
На особистому прийомі було ви-
дано 164 довідки та 17 надіслано 
за межі області. 

В 2000 році діяльність фон-
ду комунального майна міста 
(Прокоф'єв Л.Є.) проводилась за 
такими основними напрямками, 
як управління комунальним май-
ном, економічна і аналітична ро-
бота, фінансово-господарська 
діяльність; облік, контроль за 
виконанням умов договор ів 
оренди і забезпечення збере-
ження комунального майна; 
підготовка і реалізація інженер-
но-технічних заходів, методична 
і організаційна робота, опрацю-
вання інших питань, пов'язаних 
з управлінням, ефективним ви-
користанням комунального май-
на; підготовка і реалізація інже-
нерно-технічних заходів, мето-
дична і організаційна робота, 
опрацювання інших питань, по-
в'язаних з управлінням і ефек-
тивним використанням кому-
нального майна. 

З метою ефективного викори-
стання комунального майна, пере-
дача приміщень в оренду 
здійснюється на конкурсній основі, 
що забезпечує збереження^суу-
ючих і розвиток нових видів пЛЗТ-^, 
них послуг в інфраструктурі міста."" * 

В 2000 році розмір нарахова-
ної орендної плати, з урахуван-
ням коригування відповідно до 
рішень виконкому, становив 
247,6 тис. грн., в т.ч. ПДВ. Фак-
тичне надходження орендної 
плати 245,5 тис. грн., в т.ч. ПДВ, 
або 99,2% від плану, враховую-
чи взаєморозрахунки за прове-
дені ремонтні роботи, виконані 
орендарями за рахунок власних 
коштів (на загальну суму 44,05 
тис. грн., в т.ч. ПДВ, або 17,9% 
від фактичного надходження). За 
станом на 01.01.2001 року за-
боргованість орендарів станови-
ла 67,9 тис. грн., в т.ч. ПДВ. З 
них за рішеннями виконкому 
підлягає компенсації орендарям 
в 2001 році 29,6 тис. грн., в т.ч. 
ПДВ, за виконані ними об'єми 
ремонтно-будівельних робіт в 
2000 році. Фактична заборго-
ваність з орендної плати на 
кінець року становила 38,3 тис. 
грн., в т.ч. ПДВ. 

Комплекс ремонтних робіт, з 
урахуванням перенесення час-
тини ремонтних робіт з 1999 року 
на 2000-й, виконаний на 117,9 %. 

Відповідно до рішень виконко-
му, з метою зниження заборгова-
ності з орендної плати, фондом 
були здійснені заходи по надан-
ню допомоги міським організаці-
ям на загальну суму 40,0 тис. грн., 
в т.ч. ПДВ, або 16,3% від фактич-
ного надходження. 

Протягом 2000 року відді-
лом торгівлі , побутового об-
слуговування та захисту прав 
споживачів (Щербина Т.П.) із 
залученням працівників право-
охоронних органів, СЕС та про-
куратури проведено 34 пере-
вірки (1998-й — 25; 1999-й — 42) 
міського ринку, п ідприємств 
торгівлі та громадського харчу-
вання, побутового обслуговуваї-
ня щодо дотримання правил 
торгівлі та норм і вимог при 
організації громадського харчу-
вання. 

За станом на 1 січня 2001 року 
видано ліцензій: 

- на право роздрібної торгівлі 
лікеро-горілчаними виробами — 
79, на суму 131,9 тис. грн.; 

- на право роздрібної торгівлі 
тютюновими виробами — 86, на 
суму 62,8 тис. грн.; 

Всього зараховано до місце-
вого бюджету 194,676 тис. грн. 
(1999-й — 129,990). 

За 2000 рік до місцевого бюд-
жету надійшло доходів 14 046,0 
тис. грн. (1999-й — 4943,3 тис. 
грн.). Виконання плану стано-
вить 59,8% (1999-й — 93 %). 
Профінансовано видатків в об-
сязі 13 398,7 тис. грн. або 56,9% 
до плану (1999-й — 4926,4 тис. 
грн. (93% до плану). 

лась стану п р а в о п о р я д к у в 
місті; роботі дільничих інспек-
торів міліції; дотриманню суб-
'єктами підприємницької діяль-
ності чинного законодавства та 
Правил торгівлі, роботі ринку; 
правопорушенням у молодіжно-
му середовищі м.Славутича; ста-
ну збереження державного і ко-
лективного майна. 

Аналіз показників злочинності 
за 2000 рік виявляє, що загаль-
на кількість злочинів в місті, в 
пор івнянні з 1999 роком, 
збільшилась з 131 злочину до 
133, в тому числі тяжких з 29 до 
34. В той же час відбулось змен-
шення кількості злочинів по лінії 
карного розшуку з 102 — в 1999 
році до 96 — в 2000 році. 

На загострення криміногенної 
ситуації в місті впливають такі 
чинники, як зниження рівня жит-
тя населення, скорочення чи-
сельності працівників правоохо-
ронних органів. 

Одним з найголовніших зав-
дань міліції залишається розк-
риття злочинів. Розкриття за-
гальної злочинності становить 
97,1%, розкриття злочинності по 
лінії карного розшуку становить 
97,0%; 

>Іа протязі 2000 року не до-
пущено скоєння розбоїв, зґвал-
тувань, вбивств. 

В 20.00 році штабом цивіль-
ної оборони та надзвичайних 
ситуацій в м.Славутичі (Драган 
М.І.) у взаємодії з виконавчим 
комітетом, підприємствами, ус-
тановами та організаціями міста 
проводилась робота на виконан-
ня завдань, поставлених началь-
ником ЦО України, планів основ-
них заходів обласного управлін-
ня з питань надзвичайних ситу-
ацій та цивільного захисту насе-
лення, а також плану навчання 
на обласних та міських курсах з 
ЦО. У відповідності до означених 
завдань і планів та з метою 
відпрацювання практичних вмінь 
та навичок проводились коман-
дно-штабні навчання,тренуван-
ня, о гляди-конкурси серед 
освітніх закладів міста, змаган-
ня команд пожежогасіння. 

У Славутичі діють курси цив-
ільної оборони міста. На базі 
курсів існує консультаційний 
пункт з ЦО, де отримали кон-
сультацію 932 мешканці міста. 

При виконкомі міської ради 
в минулому році постійно пра-
цювали комісії з питань техно-
генно-екологічної безпеки та 
надзвичайних ситуацій; адміні-
стративна; надзвичайна проти-
епідемічна; з питань надання 
субсидій на оплату житлово-ко-
мунальних послуг; із забезпе-
чення безпечної життєдіяль-

Грибами; заходи енергозбере-
ження. 

А д м і н і с т р а т и в н о ю ком і -
сією в 2000 році отримано 31 
протокол, складений на поруш-
ників адмінкодексу, проведено 
10 засідань. На порушників на-
кладено штрафів в 23 випадках 
на суму 1581 грн., попереджено 
5 громадян. 

Коміс ією із забезпечення 
безпечної життєдіяльності на-
селення розглядалися питання 
щодо попередження виробни-
чого травматизму на промисло-
вих підприємствах міста, конт-
ролю виконання постанови Ка-
бінету Міністрів України від 
03.05.97 № 421 "Про розсліду-
вання та облік нещасних ви-
падків невиробничого характе-
ру". Проведено перев ірки 
освітніх установ міста, УЖКГ ВП 
ЧАЕС щодо стану виробничого 
обладнання в майстернях, щок-
вартально проводився аналіз 
дитячого травматизму в місті. 

Комісією з питань пропис-
ки протягом року розглянуто 183 
заяви громадян щодо прописки 
та проживання в місті та с.Лісне. 

Протягом минулого року для 
вирішення термінових або вузь-
коспеціалізованих питань скли-
калися 22 тимчасові комісії , 
рішення яких оформлювалися 
протокольно. 

За 2000 рік проведено 15 за-
сідань Ради опіки та піклуван-
ня. Розглянуто стан в 61 сім'ї, 
де батьки не забезпечують на-
лежних умов проживання, ви-
ховання та навчання д ітей. 
Станом на 01.01.2001 року під 
опікою перебуває 16 дітей, з 
них сиріт — 5. 

Виконавчим комітетом ство-
рені всі умови для ефективної 
д іяльност і засобів масової 
інформаці ї та забезпечення 
безперервного надання інфор-
маційних послуг населенню. 
Ц е н т р о м і н ф о р м а ц і ї та 
зв 'язк ів з громадськ істю (Лю-
бива Л.М.) відпрацьована схе-
ма щодо оперативного збору, 
узагальнення і передачі інфор-
мації. Робота центру була не-
від'ємно пов'язана з соціально-
в а ж л и в и м и п о д і я м и життя 
міста. 

Центром інформації пост-
ійно проводився мон ітор інг 
преси, і як результат цієї робо-
ти, підготовлений збірник ста-
тей під з а г а л ь н о ю назвою 
"ЧАЕС — СЛАВУТИЧ — РОЗ-
ВИТОК". Підтримується тісний 
зв'язок з центральними та об-
ласними ЗМІ. Ведеться систем-
на робота з підготовки та пере-
дачі матеріалів електронною 
поштою до облдержадмініст-

Той" на УТ-1, "Табу" на "1 + 1". 
Міськвиконком сприяє поліп-

шенню організаційної та фінан-
сової підтримки місцевого теле-
бачення та загальноміської газе-
ти "Теледень-Славутич". У сла-
вутчан користуються популярні-
стю такі телепередачі, як "А у нас 
во дворе", "Із архіва ОТВ", "Но-
вини", "ЧАЕС: люди, події", "Му-
зичний четвер" та інші. Серед 
випущених в минулому році 
фільмів і телепередач про місто 
заслуговує на увагу відзнятий 
місцевим телебаченням фільм 
"Славутич приймає риклик долі". 

Велику популярність у чи-
тачів має загальноміська газета. 
На сьогодні її тираж складає 4,5 
тис. екземплярів. Вагомий вне-
сок в інформування мешканців 
міста забезпечує бюлетень цен-
тру зайнятості "Трудовое обо-
зрение". 

В тяжких умовах тривалої 
кризи в економіці та енергетиці, 
тільки завдяки співпраці між 
органами місцевої влади, трудо-
вими колективами підприємств 
різних форм власності, установ, 
організацій в цілому вдалося за-
безпечити стабільну життєді-
яльність міста та нормальний 
морально-психологічний клімат. 

Враховуючи підсумки роботи 
виконавчого комітету в 2000 році 
та беручи до уваги стан, що 
склався в місті в зв'язку з закрит-
тям Чорнобильської АЕС, слід 
визначити такі основні напрям-
ки діяльності виконавчого комі-
тету на 2001 рік: 

• Безумовне забезпечення 
життєдіяльності міста: 

- будівництво об'єктів житла 
(в т.ч. для переселення меш-
канців с.Лісне); 

- завершення будівництва 
об'єктів соцкультпобуту (спору-
ди міської адміністрації); 

- ремонт інженерних мереж (в 
т.ч. реконструкція каналізаційно-
очисних споруд). 

• П р о д о в ж е н н я р о б о т и 
щодо реалізації комплексу пер-
шочергових та' довгострокових 
заходів з питань соціального за-
хисту працівників Чорнобильсь-
кої АЕС та мешканців міста Сла-
вутича у зв'язку із закриттям 
станції: 

- Програма соціального захи-
сту працівників Чорнобильської 
АЕС та жителів міста Славутича 
у зв'язку із закриттям станції; 

- підпрограми "Робочі місця"; 
.• заходи до закриття Чорно-

бильської атомної електрос-
танції, окремі доручення Прези-
дента України та Уряду з питань 
закриття станції та соціального 
захисту її працівників і мешканців 
міста Славутича. 

1999-й. 
тис. грн. 

2000-й. 
тис. грн. 

освіта 1607,4 5271,9 
культура 528 1359,2 
охорона здоров'я 98,2 175,4 
утримання органів влади 824,4 1224,3 
соціальний захист населення 249,5 2327 

За рахунок загальних доходів виділено коштів на: 

1999-й. 
тис. грн. 

2000-й. 
тис. грн. 

безкоштовне дитяче харчування 8,9 10,8 
надання матеріальної допомоги працівникам тресту "САЕБ" 12,8 9,3 
надання матеріальної допомоги малозабезпеченим громадянам 49,1 62,5 
матеріальна допомога ветеранам Великої Вітчизняної війни 14,8 5,382 
придбання медикаментів, спецодягу для працівників закладів охорони здоров'я 7,2 88,5 
придбання спортивного інвентаря та обладнання для дошкільних закладів 2,4 5,5 
проведення занять в бізнес-кпасах підприємства "Інтелект-АСКО" 42,6 -

За кошти місцевого бюдже-
ту утримуються: 2 штатні оди-
ниці військомату; 15 штатних 
одиниць в ідд ілу внутр ішн іх 
справ; 20 штатних одиниць пра-
цівників СМСЧ-5; 11 штатних 
одиниць пожежно ї команди 
с.Лісне. 

У звітному році виконавчим 
комітетом велика увага приділя-

ності; з питань прописки; Рада 
опіки та піклування. 

П р о в е д е н о 8 з а с і д а н ь 
коміс і ї з питань техногенно-
еколог і чно ї безпеки та над-
звичайних ситуац ій , на яких 
були розглянуті питання про за-
ходи локалізації грипу у Славу-
тичі; запобігання лісових по-
жеж; попередження отруєнь 

рації та до різних друкованих 
засобів масової інформації, за-
вершується робота зі створен-
ня Web-сайта. 

Протягом року тема Славути-
ча та ЧАЕС звучала майже на 
всіх телевізійних каналах. За 
участю міського голови Володи-
мира Удовиченка пройшли теле-
програми "ТОК-РИНГ" і "Саме 

< З д і й с н е н н я п е р е д а ч і 
об'єктів права державної влас-
ності, що знаходяться у госпо-
дарському віданні ВП "Чорно-
бильська. АЕС" і розташовані у 
місті Славутичі, до власності те-
риторіальної громади Славутича. 
Реалізація договорів супровод-
ження процесу передачі об'єктів 
до комунальної власності. 
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Четверг. Ариэля Шарона поздравили с официальным вступле-
нием в должность премьера Израиля и Буш, и Арафат. После 
днему Шарон ответил письменно, а говорить с ним не будет до 
наведения порядка на палестинских территориях. Порядок на 
водится. В секторе Газа палестинцы обстреляли из минометов 
израильское поселение. 

ГІо оценкам экспертов Совета Европы в ближайшие годы в 
пяти беднейших странах СНГ— Киргизии, Грузии, Армении, Мол-
дове и Таджикистане — жизненный уровень понизится до не-
прожиточного. Внешний долг возрастет, если еще найдется кто-
либо, рискнувший дать им в долг. 

В Гренобле (Франция) баски-боевики ЭТА захватили склад 
взрывчатых веществ. Похищено полторы тонны взрывчатки, 20 
тысяч детонаторов, а бикфордова шнура неменеряно. Навер 
ное, готовятся глушить рыбу. 

Госсекретарь Пауэлл заявил, что США нанесут удары по Ира 
ку, если обнаружат, что он разрабатывает оружие массового 
уничтожения. Пауэлл — человек слова, и раз обещал, то нане 
сет. А разрабатывалось или нет, выяснится потом. 

нии:г,т=и Миротворцы KFOR в Македонии столкнулись с группой 
из 50 албанских боевиков. Стрелять по ним не стали и отпустили 
с Богом и с оружием. Старались избежать потерь, а проще гово 
ря, сдрейфили. Но боевики с оружием — это всегда убитые. 

На западном берегу Иордана и в секторе Газа идут перестрел-
ки. Палестинская милиция готова присоединиться к террорио 
там. Палестинские снайперы обстреляли министра обороны 
Израиля и его начальника штаба. Снайперы оказались мазила 
ми, и никто не пострадал. 

Министр иностранных дел России Иванов категорически уве-
ряет всех, что в Калининграде нет ядерного оружия. Но добав 
ляет, что Россия имеет право разместить его в любой момент и 
в любой точке своей территории. 

Талибы уничтожили две гигантские статуи Будды, простояв-
шие более 1500 лет. Совет Безопасности осудил эти действия 
Талибам это по барабану, тем более что операцией руководил 

_ сам министр обороны. 
р Ь Ш М г - . Я Россия присоединилась к санкциям против талибов. 

Но не из-за разрушенных статуй, а из-за Бен Ладена — он не 
только талибов, но и чеченских боевиков подкармливает 

Ясир Арафат призвал Израиль продолжить переговоры. Го-
тов встретиться с Шароном но упорно, настаивает на праве 4 
млн палестинских беженцев вернуться в Израиль. В Хевроне в 
стычках с арабами участвуют более 200 еврейских поселенцев. 

В Бейруте пожарные спасли из горящего отеля 80 девушек 
из Украины, России и Беларуси. А может и не девушек 
I -MJ IJ .MJ U l<H Л і н і J. Генсек ООН Кофи Аннан встретился с министром 
иностранных дел движения Талибан. 45 минут уговаривал и по-
лучил твердое заверение, 4 jo талибы поступиться принципами 
не могут и доламают все доисламские памятники. 

Кофи Аннан встретился с правителем Пакистана. Говорил о 
Кашмире, о нерас пространении ядерного оружия. Его не поня-
л и — и послали. 

Во Франции прошел первый тер муниципальных выборов. 
Впервые за 100 лет в Париже будет мэр-социалист. 

В Латвии прошли муниципальные выборы. Выиграли соци-
ал-демократы. По Европе бродит уже не призрак социализма, а 
сам социализм. Будем надеяться — с человеческим лицом. 

США не дадут Югославии 50 млн долларов, если та не вы-
даст Милошевича Гаагскому трибуналу. Пока столько дают, надо 
продавать. 
І іМІМ-Мі ІТ іТОЇВ Кувейте идут военные учения авиации США. 
Истребитель-бомбардировщик "F-18" непроизвольно, но точно 
сбросил 200-килограммовую бомбу на командный пункт. 6 чело-
век погибло, 10 —ранено. Пилот получит благодарность за точ-
ность бомбометания. 

Албанские сепаратисты и сербские власти подписали согла 
шение о прекращении огня в долине Прешево. Пока на одну 
неделю. А может, начнут стрелять и раньше. 

В Москву прибыл президент Ирана Хатани. Он встретился с 
Путиным. Подписали соглашение о Каспии, о поставках россий-
ских вооружений, о строительстве атомной электростанции. Аме-; 
риканцы опасаются, что речь идет о создании иранской атом-
ной бомбы. 
l=W'M!l!l!lHa всех крупнейших фондовых рынках мира резко упал 
курс акций большинства компаний. Поговаривают о мировом 
финансовом кризисе. 

В Вене закончилась организованная ОБСЕ конференция "Сво-
бода слова". Власти стран СНГ за зажим прессы критиковались 
как Западом, так и своими поборниками свободы слова Не под-
вергалась критике только Туркмения — там журналисты друж-
но, безо всякого давления восхваляют Ниязова. Да и как не сла-
вить пророка или даже Аллаха. 

В Каире прошло совещание министров иностранных дел 
арабских государств. Лидеров Израиля заклеймили как военных 
преступников. Для защиты палестинцев потребовали прислать 
ооновских миротворцев. Из-за их спин удобно бросать бутыпки 
с коктейлем Молотова и камни. 

США и Канада запретили ввоз мяса из Европы. Европейцам, 
прибывающим на американский континент предписывается при 
входе вытирать ноги о тряпку с дезраствором. 
Й І Ш Л В Госдуме России состоялось голосование по вотуму 
недоверия правительству. Правительство своим присутствием 
Госдуму не почтило. Вотум недоверия не состоялся. Касьяно? 
как всегда, улыбается 

По соглашению с НАТО, югославские войска вступили в бу-
ферную зону между Сербией и Косово. Теперь наблюдатели ЕЭС 
выглядывают из-за их спин. 

В Дамаске состоялась встреча президентов Сирии и Египта и 
короля Иордании. Договаривались о реакции на палестинское вос-
стание. Сирия предлагает бойкотировать израильские товары. 
Иордания и Египет считают, что от бойкота больше пострадают) 
сами бойкотирующие. 

Республиканцы Калифорнии выдвинули на пост губернато 
ра Арнольда Шварценеггера. Этот легко пройдет через толпу] 
любых соперников. 

В Риме группа американских и итальянских ученых объяви-
ла о начале работ по клонированию человека. Уже выстроилась 
очередь желающих клонироваться — 50 итальянских и 600 аме-
риканских супружеских пар. Спешите вставать в хвост. 

Тарас К Р И Ы П У ^ Е Н К О 

ЗАКРЫТИЕ 
(УКРАИНА 

(Начало в № 10) 

Автор должен также при-
нести извинения читателям 
за встречающиеся иногда в 
тексте не совсем привычные 
для русскоязычных профес-
сионалов по ядерной энерге-
тике слова и выражения. 
Дело в том, что автор всегда 
начинал с того, что пытался 
передать термины и терми-
нологические выражения, ис-
пользуемые в современной 
документации на АЭС 
"НОРД" (и любезно предос-
тавленные автору гостепри-
имными хозяевами на анг-
лийском языке, поскольку 
автор, к сожалению, не вла-
деет немецким), не в под-
строчном переводе , а в 
смысловом, то есть так, как 
они (эти термины) использу-
ются сегодня в ядерной энер-
гетике Украины. 

К сожалению (и автор это 
отчетливо осознает), удач-
ный вариант перевода был 
найден им не во всех случа-
ях. В силу этого обстоятель-
ства автор в таких случаях 
шел на компромисс между 
смысловым и подстрочным 
переводом такого выраже-
ния (термина). А это, как из-
вестно переводчикам, не 
лучший вариант. 

В заключение автор счи-
тает своим приятным долгом 
выразить глубокую призна-
тельность: 

- Андреасу Шону - руко-
водителю программы TACIS 
в Славутиче, на плечи кото-
рого легла основная тяжесть 
работы по решению органи-
зационных, технических и 
финансовых вопросов, обес-
печивающих успех дос-
тижения целей посещения 
АЭС "НОРД" 

- Мэру Славутича Удови-
ченко Владимиру Петровичу, 
который не только был ини-
циатором данной акции,но и 
постоянно поддерживал все 
усилия, направленные на ее 
успешное проведение. 

- Генеральному директору 
ОП "ЧАЭС" Толстоногову Ви-
талию Константиновичу за 
предоставление автору воз-
можности участвовать в посе-
щении АЭС "НОРД" в составе 
данной команды, несмотря на 
ставшую уже традиционной 
инфантильность руководства 
объекта'Укрытие" ко всем ини-
циативам, направленным на 
благо коллектива ОП "ЧАЭС" 
и жителей Славутича. 

- Всем членам рабочей 
группы (Ананьевой В.И., Га-
рину Е.В., Гаркуше Ю.В., Гав-
рилину В В., Данилейко Г.Н, 
Дарнопых В.А., Жигалло В.К., 
Лаптевой В.В., Одиница В В.; 
Острянину Ю.А., Созиновой 
В.Г., Ходько В.И.), с которы-
ми автор участвовал в поез-
дке на АЭС "НОРД" и дружес-
кое общение с которыми, ча-
сто в неформальной обста-
новке, по всем вопросам ин-
дивидуального восприятия 
схожести и различия ситуа-
ций на АЭС "НОРД" и ОП 
"ЧАЭС", в Грайфсвальде и в 
Славутиче существенно по-
могли автору выработать тот 
взгляд на эти проблемы, ко-
торый он представил на суд 
читателей в данной работе. 

- Своей супруге Розе 
Францевне, которая, несмот-
ря-на декабрьско-январскую 
суету наших семейных, рели-
гиозных, народных и государ-
ственных праздников, суме-
ла предоставить автору воз-
можность осознать обяза-
тельность скорейшего напи-
сания данной работы. 

- Персонально своему 
коллеге по группе учета топ-
лива объекта "Укрытие" Шу-
миловой Людмиле Евгень- • 

[ИВЕРСИФИКАЦИЯ 
ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

АЭС 
евне за помощь в подготовке 
данной работы к печати,значе-
ние которой трудно переоце-
нить, зная "высокие" качества 
правописания авторского пер-
воисточника. 

списком варианте принципов 
радиационной защиты, также, 
как и нам в Украине, нелегко ос-
ваивать европейскую (немец-
кую) философию безопасно-

были выполнены. 
Наиболее важнейшие ха-

рактеристики энергоблоков 
АЭС "НОРД" приведены в 
таблице 1. 

Таблица 1 
Основные данные по энергоблокам АЭС "НОРД" 

№ Блок Тип Номи- Дата Дата Выработан- Общая 
п/п реактора нальная ввода в останова ная электро- продолжитель-

мощность эксплуа- энергия ность работы на 
(МВт-эл) тацию (млрд кВт/ч) мощности 

(эфф.сутки) 

1 KGR-1 ВВЭР-230 440 1973 18.12.90 41,3 3 912 
2 KGR-2 ВВЭР-230 440 1974 15.02.90 - 40,1 3 792 
3 KGR-3 ВВЭР-230 440 1978 28.02.90 36,1 3 412 
4 KGR-4 ВВЭР-213 440 1979 02.06.90 32,1 3 038 
5 KGR-5 ВВЭР-213 440 1989 29.11.89 0,24 22,7 
6 KGR-6 ВВЭР-213 440 Готов к пуско-наладочным операциям 
7 KGR-7 ВВЭР-213 440 Завершены строительные работы, большая часть 

оборудования смонтирована " 

8 KGR-8 ВВЭР-213 440 Завершены строительные работы, большая часть 
оборудования смонтирована 

9 KKR ВВЭР-2 70 09.05.66 01.06.90 8,13 4 837 

- Своей пятилетней в н у ч к е -
коренной славутчанке Валерии 
Щербине, — задумчиво-вопро-
шающий взгляд которой застав-
ляет ее деда с удвоенной энер-
гией искать выход для молодо-
го поколения славутчан из так 
называемой "катастрофы закры-
тия ЧАЭС". 

Историческая 
справка 

Атомная электростанция 
"НОРД" расположена на севере 
Германии, на побережье Бал-
тийского моря, примерно в 
300 км от Берлина и в 20 км от 
относительно небольшого го-
родка Ґрайфсвальда. До воссо-
единения Германии эти земли 
входили в состав бывшей ГДР. 
В силу данного обстоятельства 
они получили в Германии в на-
стоящее время наименование 
"восточные земли", а проживаю-
щее там население — "восточ-
ные немцы". Автор сразу же хо-
чет отметить, что за период его 
пребывания в Германии у него 
лично сложилось впечатление, 
что немцы бывшей ФРГ и нем-
цы бывшей ГДР вкладывают в 
эти выражения различный 
смысл, по крайней мере разные 
оттенки. Если для жителей быв-
шей ФРГ в выражениях "восточ-
ные земли", "восточные немцы" 
больше превалируют оттенки 
жалостливости и необходимос-
ти помогать своему ближнему, 
попавшему в беду, то .жители 
бывшей ГДР воспринимают все 
это с йеким обидным для себя 
оттенком "неполноценности". 

Безусловно, все сказанное 
об отношениях немцев друг к 
другу внутри Германии — дело 
сугубо самих немцев, но позднее 
по ходу изложения мы увидим, 
что в случае АЭС "НОРД" это 
имело, и в какой-то мере имеет, 
немаловажное значение и в на-
стоящее время. 

Для целей же нашей работы, 
рассматривающей возможности 
и способы "перекачивания" опы-
та снятия с эксплуатации АЭС 
"НОРД" как части уже западного 
опыта обеспечения безопасно-
сти ядерной энергетики, указан-
ная ремарка должна как непос-
редственно, так и опосредство-
ванно постоянно присутствовать 
в мышлении работников ОП 
"ЧАЭС" по принципу: "два пишем 
— один держим в уме". 

"Непосредственно" — это оз-
начает, что снятие АЭС "НОРД" с 
эксплуатации идет не по россий-
ским (средмашевским) меркам, а 
по западным, то есть оптимизация 
соотношений "польза - вред" и 
"затраты - выгода" делаются по 
западной методологии. 

"Опосредствованно"—озна-
чает, что персоналу АЭС 
"НОРД", воспитанному на рос-

сти ядерной энергетики. 
Город Грайфсвальд и окружа-

ющая его территория — относи-
тельно бедные в природном, да 
и в промышленном отношении 
земли Германии. Возможно, 
именно данное обстоятельство 
обусловило в свое время привяз-
ку площадки АЭС "НОРД" к окре-
стностям Грайфсвальда. К тому 
же и в отношении интенсивности 
перевозок (густоты транспортной 
сети) — это также тупиковая 
часть Германии. 

Можно с достаточной долей 
.уверенности говорить о схожес-
ти многих неблагоприятных фак-
торов своего географического 
расположения между ситуацией 
в Грайфсвальде и ситуацией в 
Славутиче, что, по мнению авто-
ра, является еще.одним важным 
доводом в пользу детального 
изучения опыта снятия с эксплу-
атации АЭС в Грайфсвальде и 
путей решения социальных про-
блем в Грайфсвальде. 

Город Грайфсвальд был ос-
нован в XIII в. В XV в. в нем был 
открыт университет — один из 
старейших на балтийском побе-
режье Германии. Это означает, 
что и в настоящее время Грай-
фсвальд относится к разряду ти-
пичных университетских город-
ков Западной Европы, где тради-
ционно отсутствовали крупные 
промышленные предприятия, так 
как преимущество отдавалось 
мелким предприятиям и сельско-
хозяйственному производству на 
окружающей территории 

До начала строительства 
АЭС "НОРД", а оно началось в 
60-хгг., население Ґрайфсваль-
да составляло около 55 тыс. жи-
телей. Строительство и эксплу-
атация атомной станции вызва-
ло энергичный приток новых жи-
телей в город с достижением 
максимума жителей в нем до 78 
тыс. человек в 1990 г., то есть в 
год принятия решения о снятии 
АЭС с эксплуатации. В настоя-
щее время (то есть в 2000 г.) чис-
ленность жителей города снизи-
лась практически до прежнего, 
исторически обусловленного, 
уровня, то есть до 55 тыс. чело-
век. (Автор убежден, что это 
важный момент для "отцов горо-
да" Славутича, когда они разра-
батывают очередную стратегию 
выживания нашего города.) 

Первый блок АЭС "НОРД" 
был введен в эксплуатацию в 
1973 г. в один год с первым бло-
ком РБМК на Ленинградской 
АЭС в СССР Конечно, случай-
ность, но, по мнению автора, 
знаменательная. Второй энерго-
блок — в 1974 г., третий — в 
1978 г., четвертый — в 1979 г., 
пятый — в 1989 г. Шестой, седь-
мой и восьмой находились в раз-
ных стадиях строительства и 
монтажа. Но основные, чисто 
строительные работы на них уже 

Кроме того, в состав АЭС 
"НОРД" входил энергоблок-
прототип (KKR) с реактором 
ВВЭР-2 с тепловой мощное^ 
тью265 МВт и электрической » 
— 70 М Вт (последняя строч- >4 
ка Таблицы 1). Данный энер-
гоблок расположен около го-
рода Рейнсберга, в 70 км се-
вернее Берлина. ^ 

Следует особо подчерк-
нуть, что энергоблоки АЭС 
"НОРД", причем каждый, на 
момент своего ввода в эксп-
луатацию были лучшими по 
безопасности среди всех 
АЭС, строившихся в странах 
СЭВ по советскому ( "руссо-
му", как говорят на Западе) 
проекту. Говорить в этом ас-
пекте о безопасности реак-
торов РБМК на Западе счи-
тается дурным тоном. 

Несмотря на свои высо-
кие показатели по шкале 
я д е р н о й б е з о п а с н о с т и , 
энергоблоки АЭС "НОРД" 
с троились по " р у с с к и м " 
(средмашевским) н о р м а - 1 
тивам, а значит, и шкалаЧ,*. 
безопасности была анало-
гичной. 

Но это одна сторона про-
блемы. Вторая, характерная, 
по-видимому, во всем СЭВ 
только для ГДР, — это высо- х 
кий (высочайший, по нашим 
меркам, или, как говорили в 
СССР, немецкий) уровень 
ответственности и качества 
при выполнении как строи-
тельно-монтажных работ, 
так и всех работ в процессе 
эксплуатации энергоблоков 
АЭС "НОРД". 

Третья сторона — это 
принципиальное (возможно, 
даже суперпринципиальное) 
стремление персонала АЭС 
"НОРД" сделать свою стан-
цию лучшей и безопасной 
среди всех атомных станций 
стран СЭВ. 

И наконец, четвертое — 
это высокий п р о ф е с с и о -
нальный уровень советской 
школы подготовки инженер-
но-технического персонала 
по специальностям, обеспе-
чивающим эксплуатацию 
АЭС. И это признается все-
ми беспристрастными за-
падными экспертами в этой 
области в хеде многочис-
ленных проверок атомных 
станций бывших стран СЭВ, 
выполненных в период пос-
ле 1990 г., когда такие про-
верки начались в массовом 
порядке. А очень многие 
специалисты АЭС "НОРД", 
особенно по ключевым спе-
циальностям обслуживания 
станции, закончили пре-
стижные советские учебные 
заведения. 

(Продолжение следует) 

Т-
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КАК ЖИВЕТСЯ БИЗНЕСУ В СЛАВУТИЧЕ? 
(Начало в № 10) 

Специальная экономи-
ческая зона "Славутич" и 
развитие предпринима-
тельства в городе 

В связи с досрочным зак-
рытием ЧАЭС, как известно, 
3 июня 1999 года Верховная 
Рада Украины приняла За-
кон "О Специальной эконо-
мической зоне "Славутич" с 
целью привлечения инвесто-
ров и оживления экономи-
ческой жизнедеятельное I и 
региона вне зависимости от 
деятельности основного 
предприятия ЧАЭС. На се-
годняшний день уже зареги-
стрировано более 20 субъек-
тов СЭЗ. 

Каким образом, по мнению, 
славутичских предпринимате-
лей, влияет закрытие ЧАЭС 
на дальнейшее развитие их 
бизнеса и какой они видят 
роль СЭЗ в этой связи? 

Основная масса участни-
ков опроса (53,4 %) предпо-
лагает негативные послед-
ствия закрытия ЧАЭС для 
своего предприятия, и толь-
ко 2,9 % респондентов счи-
тают, что это событие сыгра-
ет положительную роль для 
будущего возглавляемого 
ими предприятия. Приведем 
наиболее характерные выс-
казывания: 

— Может осложниться в 
связи с ухудшением эконо-
мического положения в горо-
де в целом. 

— Уменьшится поток 
клиентов. 

— Негативно в плане по-
требления услуг. 

— Сократится объем ре-
ализации, снизится спрос. 

—- Уменьшение товарно-
го оборота вследствие паде-
ния уровня жизни. 

— Сокращение рабочих 
мест на 60 %. 

— Внесет дополнитель-
ную нестабильность в дея-
тельность. 

— Возможно, в дальней-
шем приведет к закрытию. 

— Уменьшится объем 
работ, а значит — и денеж-
ных поступлений. 

— Лишает возможности 
жить в городе торговле, не 
появится рынок труда. 

— Иссякнет еще один ис-
точник заказов. 

— В рыночной торговле 
существует прямая зависи-
мость между выплатой зар-
платы на ЧАЭС и реализаци-
ей товаров. 

Кроме названных диа-
метрально противополож-
ных точек зрения, были и 
мнения бизнесменов, счита-
ющих, что деятельность их 
предприятия с деятельнос-
тью ЧАЭС никаким образом 
— ни прямо, ни косвенно — 
не связана, а поэтому и зак-
рытие станции на деятель-
ности их предприятия не от-
разится. Но таких оказалось 
не очень много (13,6 %). 

Еще 9,7 % затруднились 
в ответе на вопрос, а 11,7 % 
и вовсе его пропустили. 

А вот каким образом оце-
нивают респонденты влия-
ние создания зоны на эконо-
мическую ситуацию города: 
более 1/3 респондентов 
(35,9 %) считают, что созда-
ние зоны никак не отрази-
лось на экономической ситу-
ации в городе. 

— Заметных изменений 
не наблюдал. 

Немногим менее трети 
опрошенных (30,1 %) отме-
тили ее положительное вли-
яние, и только 1 % — отри-
цательное. Приведем неко-
торые аргументы тех, кто 
высказался в пользу положи-
тельного влияния: 

— Появились новые ра-
бочие места. 

— Может быть, пополнит-
ся количество фирм. 

— Улучшилась экономи-
ческая ситуация. 

— Улучшилось финансиро-
вание. 

— Возможно улучшение 
внутреннего распорядка. 

— Положительно: вселяет 
надежду на развитие произ-
водств. 

— Увеличится инвестицион-
ная привлекательность города. 

— Появились предприятия, 
занимающиеся производством, 
а соответственно, и новые рабо-
чие места. 

— Положительно, но очень 
слабо. 

Таким образом, среди поло-
жительных изменений в эконо-
мической ситуации города было 
отмечено улучшение инвести-
ционной привлекательности го-
рода с появлением дополни 
тельных возможностей, улучше-
ние финансирования, а также 
создание новых предприятий с 
новыми рабочими местами. 

При оценке влияния созда-
ния СЭЗ на экономическую си-
туацию предприятия большин-
ство респондентов (52,4 %) под-
черкнули, что на деятельности 
их предприятия это никак не от-
разилось. 

Только один из пяти (20,4 %) 
указал на положительную роль 
СЭЗ в экономической ситуации 
предприятия. Например: 

— Увеличился оборот у 
предприятия за счет выпуска 
собственной продукции. 

— Появились новые клиенты. 
— Сотрудничаем с новыми 

предприятиями. 
— Удешевление изготов-

ления полиграфической про-
дукции. 

—• Появилась возможность 
получить кредит. 

— Появилась возможность 
реализовать инвестиционные 
проекты. 

— Появилась возможность 
развивать производство в льгот-
ных экономических условиях. 

Каждый четвертый (24.3 %) 
на вопрос не ответил. И 2,9 % 
высказались на тему вопроса: 
"Меня эта зона не включает" или 
"Не собираюсь вступать, хотя и 
есть возможность." 

Основным положительным 
влиянием зоны на деятельность 
предприятия предприниматели 
называли расширение существу-
ющих возможностей для эконо-
мической деятельности, как то: 
получение кредитов, льгот, уве-
личение объемов производства, 
расширение связей и т.п. 

Несмотря на то, что больше 
половины участников опроса не 
связывают успешность деятель-
ности своего предприятия с су-
ществованием СЭЗ, рассмот-
рим, как они оценивают возмож-
ные последствия закрытия зоны 
для своего предприятия. 

Третья часть опрошенных 
(34,0 %) считает, что их бизнеса 
это не коснется и закрытие СЭЗ 
на деятельности их предприятия 
не отразится, а если и отразит-
ся, то лишь в моральном плане: 

— В настоящий момент с эко-
номической точки зрения — ни-
как, с моральной — будет уте-
ряна еще одна надежда. 

— Думаю, что никак, но бу-
дет жаль (эмоции). 

Тем не менее каждый четвер-
тый (24,3 %) отмечает возмож-
ность отрицательного влияния 
подобного события. Например: 

— Предприятие прекратит 
заниматься производством, 
ухудшится финансовый пока-
затель. 

— Ухудшится экономическая 
ситуация. 

— Повлечет крушение пла-
нов по развитию предприятия. 

— Перестанут поступать ин-
вестиции. 

— Не будет выгодно зани-
маться бизнесом в Славутиче. 

— Производство придется 
свернуть. 

— Появится нерентабель-
ность из-за низкого товарооборо-
та, сократятся рабочие места. 

Все возможные отрицатель-
ные последствия закрытия СЭЗ 
можно свести ^ухудшению фи-
нансирования и--инвертирова-

ния предприятий и, как след-
ствие, к сокращению объемов 
производства и даже закрытию 
предприятия. 

А вот каким образом видят 
свое место в рамках зоны учас-
тники опроса: каждый восьмой 
(12,6 %) уже является субъек-
том зоны. Больше всего субъек-
тов зоны среди крупных пред-
приятий: с численностью свыше 
120 человек (100 %), свыше 80 
человек — 50 %. И только 9,8 % 
предприятий с численностью 
работников до 10 человек. 

Планируют стать субъектами 
зоны в ближайшие полгода — 
10,7 %, в течение года — 7,8 % и 
в последующие годы — 18,4 %. 
Таким образом, учитывая пре-
имущества, которые появились 
благодаря специальной эконо-
мической зоне, каждый третий 
(или 36,9 %) опрошенный хотел 
бы в дальнейшем осуществлять 
деятельность своего предприя-
тия в качестве субъекта СЭЗ. 
Больше всего желающих стать 
субъектами зоны (56,6 %) среди 
предприятий с численностью ра-
ботников от 20 до 40 человек, и 
еще 50 % — с численностью свы-
ше 80 человек. И только 31,4 % 
среди предприятий с численно-
стью работников до 10 человек. 
Что касается возраста предпри-
ятий, то среди самых молодых 
(до 1 года) более половины 
(55,6 %) собираются стать 
субъектами зоны. 

Третья часть респондентов 
(35,9 %) не собирается,стано-
виться субъектами зоны ни в 
ближайшее время, ни в перспек-
тиве. Большинство из них 
(65,7 %) — предприятия с чис-
ленностью работников до 10 че-
ловек, и никого из тех, у кого тру-
дится свыше 80 человек. 

Не задумывались над вопро-
сом участия в деятельности 
зоны 12,6 % опрошенных. 

Таким образом, можно сде-
лать вывод, что, несмотря на ви-
димые преимущества существо-
вания СЭЗ в городе, не для всех 
она является доступной и при-
влекательной, особенно для не-
больших предприятий. А если 
вспомнить при этом, что таких 
среди наших респондентов бо-
лее половины — 58,2 % возглав-
ляют предприятия с численнос-
тью работников до 20 человек, 
— то и деятельность самой 
зоны, и ее влияние на экономи-
ческую жизнь города в целом и 
отдельного предприятия они 
могут оценивать лишь как сто-
ронние наблюдатели. Кроме 
того, следует отметить интерес 
к зоне со стороны крупных, а так-
же "молодых" предприятий. 

Перспективные направле-
ния деятельности 

В связи с закрытием ЧАЭС 
экономическая ситуация в горо-
де неизбежно должна изменить-
ся в пользу создания рабочих 
мест в самом городе. Смогут ли 
предприниматели города стать 
той силой, которая способна 
обеспечить славутчан работой, 
а следовательно, и способство-
вать развитию города? Какое же 
направление деятельности 
предприятий, фирм и организа-
ций, по мнению предпринимате-
лей, является наиболее перс-
пективным для создания новых 
рабочих мест в Славутиче? 

Не все участники опроса чет-
ко это себе представляют, о чем 
говорит тот факт, что каждый пя-
тый (19,4 %) на вопрос не отве-
тил и еще 7,8 % признались, что 
они затрудняются назвать пер-
спективные направления дея-
тельности. 

Третья часть опрошенных 
(30,1 %) считает, что таким на-
правлением является, прежде 
всего, создание производства в 
городе. При этом респонденты 
даже не конкретизировали, ка-
кое именно производство может 
стать перспективным, некото-
рые и вовсе просто писали — 
"любые" или "любые производ-
ства с большим количеством ра-
бочих мест". Приведем одно 
высказывание с объяснением: 

— Производственная дея-
тельность, т.к. она самая емкая 
по рабочим местам. 

То есть, по мнению наших 
предпринимателей, только про-
изводственная деятельность в 
любой сфере народного хозяй-
ства будет перспективной для 
развития в Славутиче, т.к. толь-
ко она сможет обеспечить со-
здание большого числа рабочих 
мест в городе. 

Наиболее успешные фир-
мы города 

Несмотря на доминирующую 
роль ЧАЭС, в экономическом 
пространстве Славутича дей-
ствуют и другие предприятия, 
организации и фирмы различных 
форм собственности. Некоторые 
из них уже сумели завоевать ав-
торитет не только в городе, но и 
далеко за его пределами. Какие 
же фирмы, по мнению предпри-
нимателей, являются наиболее 
успешными в городе, можно су-
дить по данной таблице (сумма 
превышает 100 %, т.к. респон-
денты могли называть более 
одной фирмы): 

1. "Перспектива"— 46,6 %. 
2. "Лотос"'«— 31,1 %. 
3. "Струм" —21,4 %. 
4. "Макет" — 19,4 %. 
5. "Виктор" — 16,5 %. 
6. "Елена" — 1 2 , 6 % . 
7. СЛАМИТ —8,7 %. 
8. "Колобок" — 6,7%. 
9. "Возрождение Полесья" 

- 6,7 %. 
10. А Т А С С — 4,8%. 
11. "Эско-центр" — 3,9 %. 
12. "Катрин" — 2,9%. 
13. А Р Б — 2 , 9 % . 
14 М-н "Диана" —2,9 %. 
15. "Престиж" — 1 , 9 % . 
16. "Фаэтон" — 1,9 %. 
17. Проминвестбанк—1,9%. 
18. ЧП Журавлев — 1,9 %. 
19. "Датекспапир"—. 1,9%. 
20. "Палви" — 1,9 %. 
Нет ответа — 27,2 % 

Какие же факторы способ-
ствовали успеху названных 
фирм на рынке Славутича? 

1. Наличие капитала и ин-
вестиций — 15,5 %. 

2. Личные качества руково-
дителя или способность к пред-
принимательству — 14,6 %. 

3. Поддержка со стороны 
властных структур — 4,9 %. 

4. Профессионализм—4,9 %. 
5. Активность — 4,9 %. 
6. Организованность —3,9%. 
7. Опыт ведения бизнеса — 

3,9 %. 
8. Трудолюбие, усердие — 

3,9 %. 
9. С п р о с на их п р о д у к -

цию — 3,9 %. 
10. Отсутствие конкурен-

тов, монополизм — 2,9 %. 
11. Комму н икабел ьность 

— 2,9 %. 
12. Уровень жизни населе-

н и я — 1,9 %. 
13 К о н к у р е н т о с п о с о б -

ность — 1,9 %. 
14. Другое — 12,6 %. 
Нет ответа — 37,9 %. 

Все перечисленные факторы 
можно разделить на две боль-
шие группы: объективные и 
субъективные. 

К субъективным факторам 
можно отнести, прежде всего, те 
личностные качества руководи-
теля, которые принято называть 
способностью к предпринима-
тельству, а также другие инди-
видуальные качества предпри-
нимателя, которые и помогают 
ему успешно вести свой бизнес. 
К объективным же факторам от-
несем все те обстоятельства, в 
рамках которых и с помощью 
которых фирмы осуществляют 
свою деятельность. 

Факторы, важные для ус-
пеха в предпринимательстве 

Кроме того, предпринимате-
лям было предложено выбрать 
наиболее важные факторы для 
успеха в предпринимательстве 
из предоставленного списка. 
84,5 % считают необходимым 

условием успеха в предприни-
мательской деятельности нали-
чие личностных способностей-к 
предпринимательству. Но реа-
лизовать их будет невозможно 
без финансовых средств 
(52,4 %) и поддержки со сторо-
ны администрации города и 
ЧАЭС (49,5 %). Немаловажной 
предпринимателям представля-
ется и политика государства в 
этом направлении (46,6 %). Ори-
гинальная бизнес-идея и под-
держка единомышленников — 
важные составляющие успеш-
ности бизнеса по мнению 42,7 % 
и 40,8 % опрошенных соответ-
ственно. 

То, что третья часть опро-
шенных (37,9 % и 33,0 % соот 
ветственно) в качестве важных 
условий для предприниматель-
ства называют доступ к государ-
ственным финансовым ресур-
сам и личные связи с властны-
ми структурами, может быть 
подтверждением общности эко-
номического развития рынка 
Славутича с аналогичной ситу-
ацией в стране. 

В нижней части рейтинга на-
ходятся специфические, харак-
терные только для Славутича, 
условия ведения бизнеса: его 
безопасность (31,1 %), существо-
вание СЭЗ (26,2 %), а также орга-
низаций, создававшихся специ-
ально для развития этого на-
правления экономической жиз-
недеятельности города (28,2 %). 
Это может свидетельствовать 
пока о недостаточной востребо-
ванности названных структур в 
процессе развития бизнеса, что, 
в свою очередь, должно стать 
толчком для активизации их де-
ятельности, особенно в период 
перехода от ведущей роли ЧАЭС 
в экономическом пространстве 
Славутича. 

Кадровая политика пред-
принимателей 

Почти половина респонден-
тов (48,5 %) среди проблем и 
трудностей, с которыми сталки-
вается их- предприятие в про-
цессе хозяйственной деятель-
ности, назвала подбор квалифи-
цированных кадров. Проанали-
зируем преобладающую систе-
му отбора кадров, которая сло-
жилась на предприятии, и готов-
ность предпринимателей вос-
пользоваться услугами специа-
листов кадровых служб. 

Респондентам было пред-
ложено выбрать одну из трех 
возможных систем кадрового 
отбора. 

Более 2/3 опрошенных 
(67,0 %) в своей работе в основ-
ном используют прием специа-
листов по конкурсу. А каждый 
пятый (20,4 %) набирает кадры, 
прислушиваясь к рекомендаци-
ям работников предприятия. 
Только для 2,9 % решающим ар-
гументом является просьба род-
ственников или знакомых. Еще 
13,6 % назвали свои методы от-
бора, а именно: 

— Личные симпатии дирек-
тора. 

— Всех подряд с проверкой 
их знаний. 

— Хочу совместить все три 
системы. 

— Решение инвестора. 
— Собеседование с директо-

ром. 
— Наличие трудовой книжки. 
— Ищу сам и предлагаю со-

трудничество. 
— Набираем, а затем отсеи-

ваем. 
— Из центра занятости. 
Только один респондент от-

метил, что при отборе кадров 
обращается к специалистам, в 
частности в центр занятости. 
Помимо центра занятости в го-
роде существуют и другие орга-
низации, которые могут профес-
сионально помочь предприни-
мателям в вопросе подбора кад-
ров. Но насколько нуждаются 
сами предприниматели в этом 
и готовы ли они прибегнуть к ус-
лугам кадровых служб? 

При ответе на этот вопрос 
мнения респондентов поровну 
разделились на три группы: го-

товых воспользоваться ус-
лугами, не готовых и тех, 
кто пока затрудняется с ре-
шением. 

Предприниматели чаще 
всего испытывают затрудне-
ния в поиске квалифициро-
ванных бухгалтеров (27,6 %) 
и менеджеров различного 
профиля (25,9 %). В специа-
л и с т а х - к о м п ь ю т е р щ и к а х 
различных специальностей 
нуждается каждый пятый 
(18,9%) из этой группы. 

Полученные данные гово-
рят о том, что респонденты 
имеют трудности при наборе 
тех специалистов, которые 
соответствуют профилю ра-
боты фирмы. И хотя пробле-
мы с отбором кадров являют-
ся ощутимыми для половины 
опрошенных (48,5 %), толь-
ко один их трех (33,3 %) го-
тов воспользоваться услуга-
ми специалистов при реше-
нии подобных проблем. 

Планы дальнейшей де-
ятельности 

Последним в анкете был 
вопрос о планах дальней-
шей деятельности предпри-
ятий и фирм, возглавляемых 
респондентами. 

Расширять свое пред-
приятие в 2001 году плани-
руют более половины опро-
шенных (53,4 %). 

Такое намерение в 1,7 
раза чаще высказывали те, 
кто собирается стать субъек-
том специальной экономи-
ческой зоны, чем те, кто это-
го делать не намерен (44,4 % 
против 25,9 %). Среди су-
бъектов зоны 2/3 (69,2 %) 
высказались за расширение 
предприятия в текущем году, 
и 1/3 (38,5 %) еще не опре-
делилась в своих планах. 
Следует отметить, что в этой 
подгруппе отсутствуют такие, 
кто бы сказал твердое "нет" 
развитию предприятия в 
2001 году. 

Самая большая доля 
планирующих свое расши-
рение (80 %) оказалась сре-
ди предприятий с численно-
стью работников от 40 до 80' 
человек, и еще 20 % из этой 
группы не определились. 

О расширении предпри-
ятия чаще высказывались 
руководители предприятий, 
работающих менее 3 лет 
(64,3 %). 

Увеличивать количество 
работников собирается каж-
дый второй участник опроса 
(48,5 %). Среди предприни-
мателей, чьи фирмы дей-
ствуют менее года, таких — 
более 3/4 (77,8 %). 

Около 2/3 опрошенных 
(61.2%) намерены увеличи-
вать финансовый оборот 
своего предприятия. Еще 
больше таких среди пред-
приятий с численностью ра-
ботников до 20 человек 
(72,2 %) и возрастом до 3 
лет (80,5%). 

Сокращать количество 
работников и уменьшать фи-
нансовый оборот планируют 
8,7% и 5,8% опрошенных со-
ответственно, и почти поло-
вина (49,5% и 47,6% соответ-
ственно) — не планируют. 

Почти половина опро-
шенных предпринимателей 
планирует в 2001 году рас-
ширять свои предприятия, 
увеличивать количество ра-
ботников и финансовый обо-
рот. Причем такие намере-
ния значительно чаще выс-
казывают руководители "мо-
лодых" предприятий и те, кто 
связывает свою деятель-
ность с функционированием 
специальной экономической 
зоны. 

Руководство проекта 
TACIS выражает большую 
благодарность предприни-
мателям города, участво-
вавшим в данном анкетиро-
вании, и надеется на даль-
нейшее сотрудничество. 

V . -
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В ОЖИДАНИИ ВИЗИТА ПАПЫ ИОАННА ПАВЛА II 
Беседа с главой Черниговской парафин Святого Духа отцом Генрихом Каминским 

їй 

— Конец 2000 года озна-
меновался сообщением, 
что в нынешнем, 2001 году 
Папа Иоанн Павел II наме-
рен посетить Украину. В 
чем, по вашему мнению, 
важность этого события 
для нашей страны? 

— В декабре минувшего 
года иерархами греко-католи-
ческого и римско-католичес-
кого обрядов, собравшимися 
во Львове на ежегодный со-
бор, было написано совмест-
ное письмо-обращение ко 
всем католикам Украины. В 
письме, в частности, подчер-
кивается, что приезд Папы 
Иоанна Павла II является ве-
личайшим знаком надежды 
для нашей страны. Это —* 
приглашение для представи-
телей всех христианских кон-
фессий к объединению на 
пути служения Господу — 
ведь верим-то мы в единого 

> Спасителя — Иисуса Христа. 
С политической точки зре-

ния, визит Папы в Украину 
означает для страны очень и 
очень многое. Во-первых, ка-
толический мир, следящий за 
визитами главы католической 
церкви, узнает о существова-
л и такого государства — Ук-

ВІЗиньї, о его местоположе-
нии , количестве жителей, о 
проблемах и достижениях. К 

сожалению, сегодня в мире Ук-
раина известна в основном "бла-
годаря" Чернобылю, а приезд 
Папы позволит увидеть ее в дру-
гом свете — еще и как страну с 
богатым историческим про-
шлым и культурным потенциа-
лом. 10 лет для государства — 
срок недолгий. Украину и в Ев-
ропе пока не знают как следует, 
не говоря о мировой известнос-
ти. Визит Папы Иоанна Павла II 
привлечет к ней внимание более 
чем миллиарда католиков — то 
есть шестая часть человечества 
автоматически узнает об этой 
стране. Во-вторых, опыт показы-
вает, что в государствах, кото-
рые посещал Папа, всегда ме-
нялись внутренние политико-с'о-

• циальные отношения: после ви-
зита в Чили Пиночет отдал 
власть, в других странах, как 
карточные домики, рассыпались 
тоталитарные режимы, выходи-
ли на свободу политические зак-
люченные. Разумеется, Украи-
на—демократическое государ-
ство, но его молодая демокра-
тия испытывает серьезные труд-
ности. Об этом сегодня мало го-
ворят, но ведь от правды нику-
да не деться: из Украины уезжа-
ют молодые и талантливые 
люди — в поисках лучшей жиз-
ни, средств к содержанию себя 
и своих семей. Другая, не менее 
жуткая проблема — Украина вы-

Отцу Генриху Каминскому посчастливилось беседовать с 
Папой Иоанном Павлом II несколько раз 

мирает. Сколько ежегодно в . 
стране рождается детей? А 
сколько делается абортов? Про-
блема отношения к старикам — 
тоже типичная украинская про-
блема... Я надеюсь, я верю, что 
визит Папы заставит украинцев 
не только задуматься над цен-
ностью каждой человеческой 
жизни, но и переосмыслить свое 
нынешнее отношение к этому 
небесному дару. Да и не только 
к этому. Украина получила свою 
свободу бескровно. Это ли не 
повод политикам задуматься, 

кто и почему принес стране этот 
дар? И поэтому в каждом храме, 
на каждой литургии католики 
молятся за укрепление веры и 
единство церкви, за приезд 
Папы в Украину, за то, чтобы его 
приезд действительно стал сви-
детельством того, что решение 
проблем человека — в его объе-
динении с другими людьми и 
Богом. 

— Я слышала, вы встре-
чались с Папой? 

— Да, мне это счастье выпа-
ло несколько раз. В первый раз 

я встретился с ним как с карди-
налом Краковским — сам я из 
Краковской диецезии и ездил на 
специальные съезды детей и 
молодежи, которые всегда про-
ходили перед началом учебно-
го года. В 1993 году я только при-
был в Украину, а Папа в то вре-
мя приехал в Прибалтику, и мы 
организовали паломничество на 
встречу с ним. В Риге, во время 

.встречи священников с Папой я 
попросил у него благословения 
для тех миссионеров-облатов, 
которые работают в Украине. И 
благословение это было дано. 

Вторая встреча была более 
долгой и прекрасной. Я с черни-
говской группой парафиян-като-
ликов в декабре 1995-го ездил в 
Рим на канонизацию (провозгла-
шение святым) Евгена де Мазе-
нод. Нас, черниговчан, было не-
много —да и вся украинская груп-
па невелика — 45 человек. Во 
время встречи с паломниками 
Папа подошел к нам сфотогра-
фироваться и уделил минут де-
сять для беседы. Он расспраши-
вал нас, обещал приехать, шу-
тил: "Если не приеду — сами при-
езжайте и забирайте меня!" Мы 
потом долго не могли поверить в 
то, что нам действительно было 
уделено столько внимания: на 
встречу с Папой обычно съезжа-
ются миллионы Людей, и даже 
просто увидеть, как он проезжа-

ет, считается большой уда-
чей. 

— Каким он вам пока-
зался? 

— О, это невероятно свет-
лый человек. Он словно из-
лучает радость, спокойствие 
и надежду. Папа слаб телом 
— это последствия покуше-
ния, которое было в 1981 
году, но чрезвычайно силен 
духом Его глаза, его слова, 
его приближение создают 
ощущение, словно ты уже на 
пороге неба, — боюсь, что у 
меня не хватит слов, чтобы 
объяснить все виденное и пе-
режитое по-другому. 

— Удастся ли прихожа-
нам черниговской и славу-
тичской парафий попасть 
на встречу с Папой? 

—Думаю, да. Мы уже сей-
час готовимся к поездке в 
Киев, где состоится вторая, 
после Львова, встреча Папы 
с католиками Украины. Хотя, 
думаю, не только католики 
захотят встретиться с Папой 
Иоанном Павлом II: он — 
одна из величайших фигур в 
истории католической церкви 
и вызывает интерес у людей 
разных вероисповеданий и 
даже тех, кто считает себя 
атеистом. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

ОДЕРЖУВАЧУ ПОСИЛОК ВІД А.Ф.СТАДНІКА 
Про насіннєву картоплю 

Моє господарство розміще-
но в декількох селах Баранівсь-
кого району Житомирської об-
ласті і має загальну площу біля 
2 гектарів. 

Саме географічне положен-
ня Житомирської області — на 
півночі України — та спеціаль-
на технологія вирощування кар-
топлі дозволяють довго зберіга-
ти картоплю вільною від хвороб 
виродження, і навіть оздоров-
лювати її від таких хвороб. 

•Станом на 19.01.2001 року 
ц^оодарство мало в своєму 
>озпорядженні 294 сорти кар-Ті 'оплі та високопродуктивні 
гібриди і фактично є невеликим 
селекційним центром по кар-
топлі. Проводиться подальша 

х ^ ю б о т а по придбанню чужих і 
створенню власних сортів та 
гібридів картоплі. На виході 
багато цінних сортів і гібридів 

Вже багато років як госпо-
дарство висилає Замовникам 
посилки з картоплею на розве-
дення. Останнім часом виси-
лаємо посилки з масою бульб в 
одній посилці 650 грамів. Цієї 
кількості бульб достатньо, щоб 
розвести сорт, враховуючи, зви-
чайно, технології по швидкому 
розмноженню картоплі. Посил-
ки висилаємо або після індиві-
дуального листування, або зав-
дяки рекламним оголошенням в 
пресі. При цьому замовників 
найбільше турбують питання: як 
дійде картопля в посилці, чи не 
втратить своїх якостей, чи не 
замерзне ранньої весни або 
пізньої осені при пересилці? 

Були проведені спеціальні 
дослідження: картоплю поміща-
ли у фанерні ящики для посилок 
і ящики забивали кришками. Далі 
ящики тримали в такому стані 5, 
10,20, ЗО і 40 днів, потім відкри-
вали і картоплю висаджували 

поряд з тією картоплею, яку в 
ящики не забивали. Ніякої різниці 
ч урожаї не помічено при збері-
ганні бульб в ящикахна протязі 5 
днів, при більших строках збері-
гання врожайність все далі змен-
шувалась. Враховуючи те, що по-
силки доходять в будь-який куто-
чок України за 3— 5 днів, можна 
дати гарантію, що за цей строк нія-
ких змін в бульбах не відбудеть-
ся, якщо посилки відразу при от-
риманні відкрити і надалі тримати 
їх відкритими. Коли є підозра на 
те, що посилки могли знаходитись 
на пошті чи під час їх транспорту-
вання або доставки з пошти до-
дому при мінусовій температурі, 
то вдома відкривати такі посилки 
відразу неможна—потрібно, щоб 
плюсова температура посилок і 
картоплі в них піднімалась посту-
пово до кімнатної температури го-
дин 20 — 24, після чого посилки 
відкрити. А краще потримати по-
силки при температурі +8... +10 
градусів 10 — 12 годин, а потім 
вже перенести в приміщення з 
кімнатною температурою +16... 
+20 градусів на 10 — 12 годин і 
лише після цього відкрити. 

При відправці посилок в кри-
тичні періоди, коли можуть бути 
заморозки до 5 градусів, всі 
бульби (а іноді і кожна бульба 
окремо) ретельно обгортають 
папером в декілька шарів. Таким 
чином створюється своєрідний 
термостат, який не допускає 
різкої зміни температури бульб, 
що і рятує їх від псуваня. 

Автор підбирає для відправ-
ки найбільш якісні бульби кожно-
го сорту, але бувають і такі ви-
падки, звичайно наприкінці сезо-
ну, коли бездоганно якісних 
бульб не вистачає. Тоді пакують 
бульби з незначними дефекта-
ми (декілька пошкоджень дротя-
никами тощо) або з незначними 

захворюваннями (дек ілька 
віспин парші звичайної тощо), 
що не впливає негатив, о на 
схожість і врожайність картоплі. 

Подеколи в господарстві ще 
з осені бульби посипають тон 
ким шаром меленої крейди. Це 
робиться тоді, коли вологість 
в картоплесховищі трохи підви 
щена. Зовсім не повинно насто 
рожувати замовників, що при 
отриманні посилок бульби в 
них мають білий наліт крейди. 

Іноді в посилки кладуть до 
сить великі бульби, масою 200 
— 300 грамів (коли не вистачає 
інших бульб). Як найбільш раці-
онально використати такі буль-
би, описано в книзі автора цієї 
статті "Гігантизм бульб картоплі 
і висока врожайність" (1-ше, 2-
ге і послідуючі видання). 

Замовити каталоги на літе-
ратуру по вирощуванню кар-
топлі, а також на саму насіннєву 
картоплю для розведення мож-
на за адресою: 12700, смт Ба-
ранівка Житомирської області, 
вул. Робітнича, 4, кв. З, Стадні-
ку Анатолію Федоровичу. При 
цьому в лист необхідно вклас-
ти конверт з маркою "Д" і напи-
сати на конверті свою адресу. 
Каталоги на літературу і картоп-
лю, а також посилочні ящики 
автору не повертати. Крім того, 
нагадую, що замовники на своїх 
поштах при одержанні посилок 
не повинні платити ніяких гро-
шей, звичайно, при умові, що 
посилки забирають відразу 
після їх надходження. І, на-
кінець, замовникам посилок по-
трібно пам'ятати, що пошта 
відповідає за гроші і за посилки 
тільки 6 місяців, в межах яких 
до неї можна пред'явити пре-
тензії. 

Анатолій СТАДНІК 

ПРОДАЕТСЯ МУЖ 
В марте коммунальное предприятие "Кино-концертный 
комплекс" проводит целый ряд творческих акций, 
посвященных празднованию 40-летия со дня основания 
Международного дня театра 

Кто-то из классиков ска-
зал, что все взаимоотноше-
ния на земле начались с от-
ношений между мужчиной и 
женщиной, а до этого был 
полный вакуум. А что было 
потом?.. История развива-
лась своим чередом: благо-
родные рыцари, неукроти-
мые мушкетеры, разухаби-
стые гусары и другие пред-
ставители сильной полови-
ны отстаивали честь хруп-
кой, слабой и нежной, но 
всегда прекрасной полови-
ны человечества... И каза-
лось, что не будет предела 
любовным интригам, тай-
ным встречам, страданиям 
и, конечно же, любвеобиль-
ным письмам, залитым ду-
хами и слезами.. И что мы 
имеем сейчас? Возможно, 
то же самое, только с явны-
ми отпечатками развитой 
цивилизации, урбанизации, 
советизации,индустриали-
зации, идентификации... А 
посему шпаги заменили пи-
столетами, кареты — ино-
марками, жилища — евро-
ремонтами, благородные 
дуэли — " м е с т е ч к о в ы м и 
р а з б о р к а м и " , л ю б о в н ы е 
письма — короткими разго-
ворами по мобильнику, тай-
ные свидания — "встреча-
ми на вашей территории с 
участием соседской семей-
ной пары" . Все измени -
лось... Пожалуй, остались 
только духи, нет — и они из-
менились, и имеются те-
перь в больших количе-
ствах и качествах. Что же у 
нас осталось неизменным? 
Конечно же слезы да лю-
бовь! Любовь да слезы! А 
существует ли любовь? Ну, 
это уж кому как! В зависи-
мости от того, на сколько 
тысяч потянет! Можно ли ее 
купить? А почему бы и нет! 
В наше время продаются и 
покупаются не только ши-
карные виллы, престижные 
иномарки, породистые соба-
ки и коты, но можно продать 

Заслуженная артистка Украины Алла Абелева в спектакле 
"Продается муж" 

и собственного мужа, как это 
произошло у героев спектакля 
"Продается муж" ("Аукцион") по 
пьесе А.Дилендика в блестя-
щем исполнении артистов Чер-
ниговского театра им.Т.Г.Шев-
ченко: народного артиста Укра-
ины Вадима Васильева, заслу-
ж е н н о й а р т и с т к и У к р а и н ы 
Аллы Абелевой, артистки Оль-
ги Зеленской. Оригинальность 
и ценность этого спектакля в 
том, что он — о нас и о дне се-
годняшнем. Поэтому в спектак-
ле присутствуют реалии сегод-
няшнего дня, доведенные до 
полного трагикомического зву-
чания: стремление и невозмож-
ность реализовать себя, пагуб-
ное воздействие карьеризма, 
с м е т а ю щ е г о на своем пути 

судьбы, иллюзии, мечты и 
надежды. 

Театр — вечно живое ис-
кусство! Театр начинается с 
вешалки! Театр начинается 
со зрителя! 

24 марта, в 17.00, в ККК 
состоится спектакль 
Черниговского музыкаль-
но-драматического теат-
ра им.Т.Шевченко "Прода-
ется муж". Спешите ку-
пить! 

Сергей КУЗЫК, 
главный режиссер кино-
концертного комплекса, 
лауреат Всеукраинской 

режиссерской премии 
"Эксперимент" 


